

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:
Suscripción mensual ₡ 1.00
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 19 DE AGOSTO DE 1909

NUM 619

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante estos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores SASSO y PIRIE.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de bule, de litografía, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Nunca ha faltado de las estanterías plenas de libros de PAPER.

Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.	
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.	
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 9.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.	
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m. Mixto, sale 5.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 4.35 p. m.	
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 3.35 a. m. y 5.10 p. m.	
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 6.00 a. m. y 9.30 p. m.	
Línea Vieja.	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 4.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores
ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días
Salen de Limón cada quincena:
Pasaje de primera á Bristol, ida ₡ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta ₡ 38
A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.
E. J. HITCHCOCK.—Admor.
20 de mayo de 1909

CERVECERIA TRAUPE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS:	Negra "Marca Estrella," Lager Bier, Doble, Sencilla (Blanca y Negra)
REFRESCOS:	Cream Soda, TABLAFABRILLA, Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:
"Kola Doble" y "Kola Cham"

INTERESA SABERLO

La acreditada y conocida casa LA CIUDAD DE LONDRES de A. Ash & Bros, dentro de pocos meses se va á trasladar al lado de "La Proveedora," 75 varas al Oeste de donde está actualmente establecida en la misma Avenida Central. Es de urgente necesidad que el público tome buena nota de esto, por su propia conveniencia, por motivos de que todos saben que en esta casa los precios son sin competencia.

Dentista alemán
ICARDO RIEBEL
Frente á don Federico Tinoco.

DIRECTORIO PROFESIONAL

- D**OCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Altos de la "Botica Oriental", frente al Mercado.
- A**LBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.
- M**ARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.
- D**R. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.— Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".
- V**ICTOR TREJOS.—Abogado y Notario.— Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.
- V**ICTOR OROZCO.—Abogado y Notario.— Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.
- J**OSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.
- J**ORGE FONSECA.—Abogado y Notario.— Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.
- O**SCAR HERRERA.—Abogado y Notario.— Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.
- D**R. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Detrás del Edificio Metálico.
- I**SIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y Notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 60.
- L**UIS CRUZ MEZA.—Abogado y Notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NO SERA USTED engañado. Que siempre hay falsas y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe, pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son concientemente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la **PREPARACION de WAMPOLE** es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos convendría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sobresaliente como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valioso debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Ducloux, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarle que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

IMPORTANTE

GRAN REBAJA DE PRECIOS

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA **FEDERICO TINOCO**

Azúcar de 1ª clase á ₡ 14.00 el quintal
" " 2ª " " " 12.00 " "
" " 3ª " " " 10.00 " "

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales, se les hará una rebaja de 5 por ciento.

Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinvorth & Hno. y Pagés & Cª, San José, y W. Steinvorth & Hno. y Lindo Bros. en Limón.

Recibimos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas á cualquier parte de la Línea á los mismos precios, libre de gastos.

LINDO BROS., San José.

San José, 1º de julio de 1909.

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la Jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la calle 4ª Norte y avenida 7ª Oeste—conocida con el nombre de El Barriano—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden. Esmero, prontitud y belleza en los trabajos, y consideraciones especiales para todos.

QUINTO BRAGHEROLI

SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Sabarito.

El decoro es el atavío de la mujer

[Prov. XXXI, v. 25]

Cuán hermoso se destaca en el fondo de nuestros recuerdos el hogar de nuestros mayores, lleno de virtudes, saturado de aquel ambiente de religiosidad que tanto enaltece y circundado de una aureola brillante de inocencia, de la cual fueron seductoras fulguraciones las jóvenes puras que luego enriquecieron la patria con sus preciados renuevos, en algunos de los cuales se conservan aún, junto con la dignidad de la alcurnia, la verdadera nobleza del bien obrar, que ya por su escasez parece luz de agonizante crepúsculo que anhela hundirse en el ocaso de las pasadas generaciones, de aquellas generaciones que nos hablan desde sus tumbas pidiéndonos cuenta del tesoro de la fe que nos legaran y con el cual adquirieran el derecho de descansar en paz y gozo eterno.

A las depositarias de aquella sagrada herencia de la fe, á las que con la blancura de la leche la de sus almas mamaran, les recordamos con el sagrado autor de los Proverbios, que el decoro es el más precioso atavío y el joyel de más valor que las aquilata á los ojos de la sociedad.

El pudor decoroso es, según Chateaubriand, *el más hermoso de los temores después del temor de Dios*, y jamás debe apartarse de la mujer, porque la mujer sin pudor es, como azucena sin fragancia, como rosa sin tintes, como aurora sin arreboles y como antorcha que deslumbra la razón del hombre que la mira, sin admirarla, y la desea, sin quererla.

La mujer sin pudor no despierta en el corazón esos sentimientos de cariño respetuoso ni de veneración afectuosa, sino que por lo contrario excita y provoca una muchedumbre de deseos que como gusanos sepulcrales devoran su cadáver moral en el sarcófago del concepto individual, que no otra cosa es el juicio cuando de los restos del decoro y del pudor forma sus apreciaciones.

El mismo Dios, que parece haber querido conservar en la mujer un recuerdo de las delicias del Edén, no estimó digno de tan elevado fin formar su cuerpo directamente del lodo de la tierra, sino de una costilla de Adán, para insinuar bastante en la inteligencia humana cuán lejos ha de estar la mujer del fango en el cual pierde todo cuanto de bello, de ideal, de atrayente y de divino tiene su sexo.

Si la mujer no fué formada del lodo, si en su origen no conoció la pequeñez del barro, síguese lógicamente que jamás ha de vegetar en la

suciedad del légamo, sin contrariar de cierto modo su misma naturaleza física que se torna en víbora ponzoñosa cuando rastrea y en materias morales no reconoce medio entre los extremos de ángel ó de demonio.

El hombre que sólo conoce á la mujer del fango; el hombre que sólo comparte su amistad con la mujer cuando ha perdido la belleza moral de su sexo; el hombre que no tiene paladar para gustar de la miel en el cáliz de la azucena fresca y lozana; el hombre que necesita para saciar su hambre de amor, que las negras hadas del crimen le proporcionen en putrefacción extrema los restos del candor y la pureza; ese hombre, decimos, no es hombre sino monstruo de la humanidad, aborto de la ignominia, sentina de desvergüenzas inauditas, y para decirlo presto, fragua en donde forja el demonio la esclavitud más infame, para cuya elaboración no es bastante el fuego voraz de los infiernos, pero sí el de las pasiones del impío que dijo en su corazón precito: "No hay Dios".

La mujer PURA, la mujer DECOROSA, en cuyas mejillas tornan grana y carmín la honestidad y la modestia, no puede por imposibilidad moral nacida de la perfección relativa de su sexo, querer, pero ni siquiera mirar con ojos benévolos, al hombre que jamás ha rendido el tributo de su amor y del respeto profundo á su hermosura espiritual, piélagos insondables de encantos cuando joven, de bondad cuando esposa, de ternura cuando madre, y de heroísmo cuando á la soledad le disputa el himeneo, que hace felices á los mortales y dichosos á los hijos.

El hombre que en su corazón no ha sentido respeto por el santuario en donde el rey de la creación toma su sér entre los misterios de la vida y los arcanos del amor, entre las delicias del placer santificado y los abrojos desgarradores de un martirio sin igual, ese hombre, repetimos, no puede, ni debe exigir que la mujer lo estime, ni menos, mucho menos, que coopere de manera alguna á su exaltación, así sea á la de *alcalde* (?) ó juez de paz.

La mujer, á su vez, no puede ni debe prestarse á honrar directa ni *indirectamente* á tal linaje de hombres sin menoscabar en mucho la elevación de su origen, la nobleza de su misión y la nitidez fascinadora de su pudor angelical.

Por eso los hombres que aman á su patria, y que si no son esposos son hijos de mujer, no pueden ver el encumbramiento á la Presidencia de un ciudadano que no ha llenado la mitad de sus deberes con aquella otra

Un sacerdote verdaderamente virtuoso pide al cielo justicia y venganza contra los que atacan al señor Obispo

EL RAYO

El Rayo, periódico de caricaturas del jimenismo, acaba de dar al traste con dicho partido echando por tierra el edificio donde moraban los dioses del Olimpo. Un rayo cayó desde las alturas del cielo no habría causado mayores ruinas y destrozos en el campo enemigo que los que produjeron muy á pesar suyo los amigos de D. Ricardo.

Desde su fundación hasta su muerte prematura ese periódico se había llevado la palma por los avances de las doctrinas que predicaba, las mismísimas que profesa teórica y prácticamente el Lic. Jiménez: radicalismo, impiedad, amor libre, etc., etc. Desde sus columnas disparaba sus envenenados dardos contra la Religión, contra Dios y contra lo que en lenguaje impío llaman clericalismo. Desgraciadamente sus doctrinas hallaron eco en algunas inteligencias maledas por el error y amantes del sarcasmo sin gracia.

Como la prensa en los partidos políticos es el alma de los que piensan y quieren hacer los candidatos, *El Rayo* era como un espejo sin nubes donde se reflejaban los ideales del candidato immaculado..., ideales de exterminio, muerte, desolación, irreligiosidad y amparo decidido al amancebamiento público.

mitad del mundo moral, ó sea con la mujer honrada, con la mujer virtuosa, con la mujer ángel, única digna de tal nombre en toda la verdad de la expresión.

Los abusos indignos que en estos últimos tiempos se han cometido engañando al bello sexo, ó enturbiando el ambiente social con el hálito vaporoso de las pasiones políticas para sorprender la sencillez y el candor de las matronas, constituyen una mancha vergonzosa y un estigma despreciable que en la frente de sus *autores* será la marca vil de los romanos y el remordimiento negro de Caín el fratricida.

De no ser así, deberíamos admitir con sentimiento claro y libre de las matronas, y esto pugna tristemente con nuestras ideas arriba explicadas.

Así que el vendaval de la política jimenista se encargó de volarlo hasta los últimos caseríos de la República, no para llevar á los hogares cristianos alguna chispa de luz y de verdad, de amor á la virtud y al trabajo, que es la misión sagrada de los periodistas, sino para sembrar como ángel exterminador la cizaña del mal por doquiera.

Las únicas armas que supo esgrimir contra el Partido de la Democracia que lleva por abanderado al distinguido ciudadano don RAFAL IGLESIAS, fueron el insulto, la calumnia y la diatriba, que fatigadas de tanto uso se torcieron y al quebrarse hirieron de muerte la causa que patrocinaban con tan descomunal empeño.

Fué en ese periódico donde se dió á la estampa una caricatura infamemente lasciva, cuyo solo recuerdo hace ruborizarse á la juventud sana é inocente. Pero aquel criminal atentado dirigido á un valiente campeón del civilismo, conocido de todos por sus virtudes, no logró cristalizar las perversas intenciones de su autor.

Los desplantes de *El Rayo*, decidido defensor de la impiedad sintetizada en la persona de don Ricardo Jiménez, eran cada vez mayores. Sus ensayos para rasgar el honor y el prestigio del clero unido que combate con la palabra y el ejemplo al monstruo que amenaza herir de muerte Religión y Patria, obedecían á la infernal consigna de su jefe, de llegar al capitolio nacional aun cuando se iba con la bandera azul acribillada á balazos.

Con su último número se creyó dar el golpe mortal, acobardando á los sacerdotes virtuosos, para hacerlos retirarse del campo de la lucha en que pelean con armas nobles por el triunfo de la causa de don RAFAEL IGLESIAS. Abí sí que pusieron de relieve los más subidos colores del atrevimiento y de la maldad al enfrentarse contra el Ilmo y Rvmo. Sr. Obispo de la Diócesis. Pero aquellos insultos que ciertamente habrán herido el corazón

bondadoso y paternal de nuestro amado Pastor, también han ofendido gravemente á los ciudadanos creyentes que saben amar y ser agradecidos. ¡Bienhechor que sacrifica las energías de su voluntad y los ricos tesoros de su ciencia en procurar á su grey todo bienestar material y espiritual.

La prueba es que lo mismo en los salones de la aristocracia josefina como en las cabañas donde moran los hijos del pueblo, se levanta en armónico concierto un grito de general indignación por las ofensas de *El Rayo*, grito potente que penetra más allá de las nubes pidiendo al cielo justicia y venganza para los protervos y calumniadores gratuitos del agosto Vicario de Cristo en la tierra.

ALFREDO HIDALGO,
Presbítero.

Tres personas distintas y ninguna verdadera

El hombreillo de Cartago, por más señas difamador público, en su afán de supeditar á don Cletio y de amargarle hasta los últimos días de su gobierno esencialmente honrado, les ordenó al diputado de los doce años [qué patriotismo?] y al diputado heredero, que no pasaran el empréstito para que esa gloria le quedara al immaculado que á falta de talento estadístico se aprovecharía de los trabajos del antiguo amigo cuyos afectos puso en pública almoneda á impulsos de su ambición soberbia.

Es bueno que los gobiernos se fijen en quiénes son sus amigos, y no confundan con los verdaderos patriotas que obran independientemente, á esos títeres que bailan á maravilla siempre que así lo dermanden el oportunismo y las circunstancias políticas.

Convenimos en que en la política haya intrigas agudas, fingimientos geniales y demás especies más ó menos aceptables, pero rechazamos absolutamente todos aquellos procedimientos que aniquilan la gratitud, rebajan al ciudadano y lo tornan juguete de cualquier abanderado que se dice: éstos, no nos preocupamos en ganarlos, porque acabada la papa, acabado el cariño y acabado todo.

También los políticos de hoy tienen obligación de guardarles consideración á sus partidarios y no comprometerlos hasta el punto de exhibirlos desfavorablemente ante la sociedad.

Nosotros diremos lo que nos dijeron desternillados de risa unos jimenistas al entrar en la basílica de los Angeles y refiriéndose á los personajes que nos ocupan y que en hecho de verdad no gozan de lo que miran, "porque no es oro todo lo que brilla".

Oportunamente (porque nosotros somos oportunistas) daremos cumplimiento á nuestra promesa, sean cuales fueren las consecuencias.

CATILINA

Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

El jimenismo quiere convertir á Costa Rica en un cuartel

Un maestro de escuela revolucionario El comercio y la agricultura en peligro

(POR TELÉGRAFO)

Limón, 17 de agosto de 1909.

Anoche Fermín Meza, maestro de la Escuela de Varones de esta ciudad (ese joven ateo que irultó tan soezmente al Padre Valenciano) después de un discurso que pronunció en el club jimenista hizo moción para que el auditorio acompañara á vivir al Presidente de Nicaragua y á sus candidatos Fernández y Jiménez, diciendo enfáticamente que si por desgracia ganara las elecciones don Rafael Iglesias, él se lanzaría á la revolución y que como maestro de escuela estaba en el deber de inculcar á los alumnos sus ideas revolucionarias. Tiene además dicho ateo el atrevimiento de tener la Marcha

Republicana en su aula para enseñarla á los niños.

El Sr. Ministro de Instrucción Pública tiene la palabra; tan escandalosos abusos merecen la inmediata destitución de ese empleado, que lejos de serlo de instrucción, está pervertiendo el corazón de los niños con ideas revolucionarias que no cuadran con nuestro pacífico modo de ser. Si quieren llevar á los hombres á la guerra, perjudicando así el comercio y la agricultura de los pobres campesinos, está bien, pase; al fin se trata de hombres ya formados, pero que no vengan, no, por Dios, á inculcar ideas revolucionarias en la generación que se está levantando.

Esperamos ser oídos del Sr. Ministro del Ramo.

CORRESPONSAL.

LA REUNION EN CARTAGO

Gada cual da lo que tiene

El día de ayer será de triste recordación para el jimenismo en este su Puerto Arturo azul, si se atiende á que la óptica hasta aquí lo había hecho ver todo, todo, hasta el aire, azul.

Como de costumbre, el Partido Civil celebró su reunión política en la noche, ocupando para ella el Teatro Municipal, y cuando el jimenismo aguardaba una concurrencia pequeña, le sorprendió ver numerosos grupos de ciudadanos que se aproximaban anhelosos al recinto de la reunión, formando una aglomeración muy grande y compacta.

La reunión civilista se distinguió, como siempre, por el orden y compostura y por haber sido honrada por los honorables presbíteros señores canónigo don Rosendo de J. Valenciano y Dr. don Mardoqueo Arce, en unión de respetables personas de la capital. Hicieron uso de la palabra algunos oradores, cerrando la parte oratoria con broche de oro los señores presbíteros Arce y Valenciano; discursos todos en que campearon la palabra convincente, el análisis político del caso y la moderación propia de hombres cultos y honrados. El presbítero canónigo Valenciano en el curso de su discurso saludó y felicitó á Cartago, la antigua metrópoli, cuna de Costa Rica, cuya imperecedera celebridad se manifiesta en los dos grandes monumentos que en ella existen imperecederos: el templo de la Virgen de los Angeles, madre de Jesús Redentor, y la estatua del benemérito Lic. don JESÚS JIMÉNEZ, y al hablar de éste hizo la apología y alto encomio de sus virtudes cívicas como ciudadano y como honrado progresista Manifiesto, que siempre supo respetar al pueblo y la Religión Católica. Creo firmemente, sin temor de que se me tache de exagerado, que jamás se haya hecho en Costa Rica elogio de una persona ni siquiera igual al penagórico que hizo el honorable presbítero señor Valenciano.

Pero, qué desilusión! después de una tan alta nota de cuita honradez, como la que ahí se dió; después del elogio que el orador hizo del padre del ciudadano candidato don Ricardo Jiménez, terminada la reunión y al salir del recinto los concurrentes, una turba de insolentes malcriados, enviada por los jefes jimenistas, aguardaba afuera para formar el escándalo mayúscu-

lo y provocar al civilismo á un choque que pudo haber tenido fatales consecuencias que hoy tendríamos que lamentar.

Y todo se debe á la actitud del jefe de policía don Macario López (azul), quien de la manera más cobarde y con alma nada noble, fomentó con su tolerancia acostumbrada los excesos y desaciertos ahí cometidos por el jimenismo insolente, que cual bandada de coyotes y congos rabiosos instaban á la provocación y al insulto.

Era curioso ver congos machos, hembras y cachorritos, coyotes, coyotas y coyotitos; aquéllos gritando, éstos ladrando á voz en coro: "VIVA EL PARTIDO REPUBLICANO", Viva Jimenezeeeeeeeeee", y el eco respondiendo: "ano, enez". Mientras tanto el congo jefe y su séquito de congos y coyotes, especie de Estado Mayor en casa del Chimpancé jefe impartiendo órdenes de revuelta y riendo á mandíbula batiente en celebración de su culta gracia. ¡Oh, dioses del Olimpo, oh dioses coyotes y congos!, admiro vuestra cultura, vuestra celebridad, manteneos así, que pronto y á pocos días plazo se liquidarán las cuentas y el muladar estará preparado para recibirlos; ahí tendreis MINISTROS, DIPUTACIONES, MAGISTRATURAS, JUDICATURAS PREVARICADORAS Y DERVERGONZADAS Y GOBERNACIONES Y CONTRATITOS LUCRATIVOS, y en fin uñas largas; ya lo creo, uñas largas para echar el zarpaço, para que podais saciar la rabia que os causan los triunfos del Partido Civil.

Pero he olvidado al cumplido Comandante de Policía, señor López, Vásquez de Coronado, andaluz, y en tratar de él debo ocuparme. ¿Qué hacía?—Cuando el presbítero Valenciano ocupaba la tribuna, la turba jimenista en la calle vociferaba, gritaba, hacía escándalos y reventaba bombas y petardillos para interrumpir al orador y don MACARIO AZUL con su policía de simple espectador de la insolencia azul.

Otro jefe de Policía, honrado, menos apasionado por el color azul y más digno, puesto que el partido jimenista nada tenía que ver con la reunión que celebraba el Partido Civil en uso de sus derechos políticos, habría hecho dispersar á tanto coyote, á tanto congo, ó mandado replegarlos á su club, pero no fué así: él con su parcialidad autorizó los desórdenes que al salir los civilistas de la reunión causaron los azules, entre los cuales se encontraba el señor Comandante López Azul, haciendo él solo como que hacía retirar la coyotada,

mientras sus sabuesos policiales intimidaban órdenes de arresto y trataban de disminuir á los civilistas. ¡Valiente actitud la asumida por el señor López Azul, al aparentar poner orden sin ponerlo, asuzando disimuladamente á los azules al desorden, y sus acólitos vejando y maltratando á los civilistas, quienes debían haber sido amparados por la Autoridad! Debemos felicitar al señor Comandante López Azul y excitarlo á que continúe por el mismo camino, honrando también los entorchados amarillos con que adorna su traje y al jefe que ha depositado en él su confianza. Con hombres como don MACARIO LOPEZ AZUL la Patria estará de plácemes. Viva la Patria!

Mas aun.—La policía se tomó la ingrata tarea de atajar á muchas personas que llegaban al club, buenos civilistas, por el solo hecho de que no llevaban la divisa puesta; pero no fué para repeler la turba insolente y malcriada; eso no convenía, pero sí era del caso evitar el buen éxito de la reunión. Apuesto ciento contra uno á que todo esto lo negará don Macario Azul, pero aunque le incomode sea la verdad. Y apuesto á que don Macario Azul se molestará por estas verdades; pero el caso es que son verdades.

Una nota más de cultura también dió el jimenismo; por un lado ciertos abogados y diputados, padrecitos de la patria, repartían á la canalla tragos y la enviaban ebria á la revuelta, y por otro mandaron á algún truhán á tirar por una ventana un poco de carbolina con algún brevañe pestilente, como pestilente es su conducta, al recinto de la reunión. Allá el/os.

Concluyo, haciendo presente que fué tan grande la reunión que ella será el reflejo vivo de nuestro triunfo en los días 29 y 30 de este mes en varios lugares de esta provincia.

CORRESPONSAL

Cosas que chocan

Que el Agente de Policía de Guápiles haga excursiones nocturnas á este pueblo, acompañado de jimenistas.

—Que se necesitan espejuelos de cuero para verle el color político al mismo Agente y que aun así reclame imparcialidad.

—Que el time-keeper de la Compañía en la hacienda Cristina, señor Ecker, escuche las conversaciones de los civilistas para contarlas á sus copartidarios (oído, Mr. Reed).

—Que los jimenistas digan ahora que los rifles que capturó el Resguardo son los que robó don Rafael Iglesias en tiempo de su administración y no los que pidió don Maximo Fernandez á Santitos.

—Que 6 jimenistas atacaran al mandador de la ñaca El Molino y que todos se corrieran una vez que el mandador se cuadró con su cuchillo en mano.

—Que el chaleco de Quesadilla esté guardado para mejores tiempos (es decir) para la próxima contienda política.

—Que el par de...ovejas Smith y Beeche no hayan vuelto á la línea vieja. ¿Dónde estarán?

Jiménez, agosto de 1909.

LUNAR

PUES TOMA; pregúntese lo á Juan

Pregunta Lunar, de Jiménez, que dónde estará el celeberrimo Beeche, aquel famoso prestiguidor de quien pasa los los tiempos se dirá; he ahí al hombre más ingrato y cobarde que abortó el mundo. Pues toma! que se lo pregunten á Juan, que en días pasados le dió tal felpa, que casi lo desgozna; pero tuvo que contentarse, porque el gustazo fin de siglo que espera darse Juan es descuadernarlo en la Línea el teatro de las hazañas políticas de Beeche. No acabo contigo, miserable—

dicen que le decla,—porque en la Línea voy á dar bu na cuenta de ti

Y si Lunar quiere saber el paradero de Beeche y algo más, que se lo pregunte á La Voz del Pueblo, que en su último número se expresa así:

El valor de Eduardo Beeche Mejor usar enaguas

El viernes, á eso de las 12 del día hubo un altercado entre don Juan Alvarado Ch. y don Eduardo Beeche. Como en toda discusión en que se meta Beeche tiene que oír verdades de á puño, amargas para él—pues su comportamiento siempre ha sido de dudosa ortografía—ayer las oyó, y para vengarse, sacó el revólver, pero, ¿para qué lo hizo? casi se lo hace tragar don Juan; se lo quitó como se le quita el chupón á un bebé.

Después, por lástima se lo volvió á dar, ó mejor dicho, se lo tiró en la cara. Y saben Uds. qué hizo Beeche? Lo guardó y se fué tan tranquilo para su casa, como si no hubiera llevado la trapeada y el bofetón del siglo.

Pobre hombre. Debiera ponerse enaguas, ajustarse el corset y cucarachearse por las calles de San José, en la seguridad de que nadie le echaría ni un plropo, por aquello de que la china ó la mona, aunque se vista de seda, mona se queda

UN CIVILISTA"

DE ESPARTA

El cacique en apuros

Como falta poco tiempo para las elecciones y los que tienen la papa no quieren soltarla, don Clodo, temiendo que le quiten la diputación se va en compañía de otros tres jimenistas sus generis mendigando votos, pues se le pegó la maña del Lic Jiménes de correr tras ellos: bien, lo cierto es que ya el chiricano está en apuros, pues sabe que si pierde la diputación se acabó la mamada, y entonces hay que vender alguna finca para tanto gasto y tanto lujo; por eso anda de casa en casa diciendo que no le hagan caso al cura, que lo atiendan á él, que el cura se va y viene otro; mejor; pero el pueblo dice que es bastante criticable que don Clodo ande haciendo propaganda únicamente por sostenerse en su puesto, y que la hagan los demás que aspiran el uno á ser diputado, el otro jefe político, etc, pero don Clodo, que ha estado chupando tanto tiempo y que se ha enamorado perdidamente de la diputación, quiere agarrarse de ella en provecho propio, pues el pueblo no saca nada de ella: díganlo esas aceras de la plaza que se convierten en un barrial intransitable cuando llueve, y que en más de quince años que hace que las empujaron no las han podido concluir; dígallo el palacio municipal, que no han edificado; dígallo la cañería; díganlo esas calles de Esparta; díganlo también los caminos por donde allos (los chiricanos) tienen pertenencias ¿por qué no hacen desagües y podan las cercas? porque son ellos los dueños; así fueran esas pertenencias de los pobres, inmediatamente darían orden á Gerardo Pérez, el jefe político (pues ellos lo manejan) para que los obligara; pero el pueblo se hace de cruces al ver el empeño de esos señores por la política jimenista y se admiran al contemplar á aquellos que en otras luchas políticas fueron enemigos, ahora vueltos amigos; aquellos que pusieron sus espaldas para aguantar cuchillo, hoy vueltos unos corderos á sus pies; bien dicen que cuando el hombre está deminado

por algún vicio, ha perdido la dignidad ó el pulor, todo es bueno para él, hoy le dan una patada, mañana lo acarician y lo tienen ballando al són que le tocan; y como en eso del radicalismo todos se cubren con la misma cobija y piensan lo mismo con tal de que sea en contra de la religión, ahí los tienen de alma y corazón, pero los primeros son los chiricanos, que siempre quieren que el pueblo los adore y les tribute todos los homenajes debidos á tan grandes majestades, y tratan de engañarlo con promesas que jamás cumplen. Parece que unos de ellos al saber la captura de las armas jimenistas están muy asustados y desean haber sido civilistas; hoy tienen un miedo grande los azules porque se han convencido de que la torta jimenista es muy grande; aquí mismo en Esparta los chiricanos están temblando de miedo y es que la conciencia [si acaso no se les ha encallecido] les grita que están obrando mal y que ya concluyeron sus papeles, que se dejen de pretensiones de diputaciones, jefaturas políticas y presidencias municipales, que ya ésas, ésas, no volverán, que lo mejor es que recen el de profundis, y asunto concluido.

XX

Cuadro de oro de "El Independiente"

Algunos agentes que habiendo recibido fondos de este Diario no los han mandado á la Administración:

- Miguel Elizondo R. David Gudino M. Santiago Muñoz A.

EL ADMINISTRADOR

Cuadro de plata de "El Independiente"

Suplicamos á los siguientes señores se sirvan contestarnos las cartas que les hemos dirigido:

- Juan José Moreira Z. Abraham Echeverría F. Santiago Solís. Juan M. M. Jica R. Tobías Sánchez Escalante. Juan J. Hernández U. Manuel N. Obando. Jaime Vargas. Maximiliano Echeverría. Juan de D. Acuña. T ribio Herera.

EL ADMINISTRADOR

ZELAYA Y JIMÉNEZ

Se alquila una casa con muebles y otra sin muebles. Cada una tiene sala, dos dormitorios, comedor, cocina, baño de primera clase, corredores, patios, excelente cafetería, y están frente á una calle de veinte metros de ancho, á 400 varas al sur del Colegio de Señoritas. En esta Imprenta se dará razón.

LA BALANZA

Marca registrada de VARGAS y GIL

El jabón por la marca, La mujer por la casta.

No busque ni color ni tamaño.

busque nuestra marca y ganará Ud.

La comparación es

la piedra de toque

G. Vargas

Joaqn. Gil

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA

Ha trasladado su despacho y habita en la o varas al sur de la "Botica Franca", calle de la Estación al Pacífico. Extracciones y demás operaciones, completamente sin dolor. Trabajos garantizados.—Precios reducidos—

VENDO AZUCAR

De Grecia y de Aragón

OFICINA EN SAN JOSÉ:—50 VARAS AL ESTE DEL BANCO ANGLO.—
Teléfono n° 131. Apartado n° 498.

Oficina en Limón: 25 varas al norte de la tienda de Juan Knohr é hijos.

Gullermo Niehaus.

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender:

Vacas lecheras con cría,
novillos chontaleños,
flacos y fríos.

Semillas de zacate de
gongibrillo y guinea garantizada.

R. Castro F.

Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al este de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELAS á PROPOSITO, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde 3 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichas de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

AVENIDA 1.ª OESTE.

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—
GRAN rebaja de precios en el culto de bestias por mes y á diario.

CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

Federico Noboa

Calle Central,—50 varas al sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house

Propietary

Federico Noboa

ZAPATERIA

— DE —

Higinio Carmona

Últimos estilos. Mag-
níficos materiales ex-
presamente para la
clientela y para el
público en general.

DRS. JIMÉNEZ NÓNEZ.—Consultorio
médico-quirúrgico y Gabinete dental.—
7.ª Avenida, al costado de la Catedral.

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Beebe Ear Drum Co., 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande, ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restaurante.

Prontitud y esmero en el servicio

Dirección telegráfica: Aguilar.

José AGUILAR SOTO

Río Grande, julio de 1909.

ESPACIO disponible

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

La oficina de cirugía dental de don

NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde ella ha tenido siempre.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

S. 109

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA*

M. V. Blanco & Ca.

San José, C.R.